



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA • CUCEA
El mejor lugar para el talento

**Plataforma
Economía de Jalisco**

Acción contra la recesión global

QUINCENAL No. 67

**DEL 01 AL 15
DE JUNIO 2023**

**BOLETÍN
ECONÓMICO**

DE JALISCO



CUCEA
El mejor lugar para el talento



CUCEA
Smart Campus®



CUCEA
El mejor lugar para el talento



BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

(Información del 01 al 15 de junio de 2023)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Diseño digital por:

Angelica Navarro Avalos

Documento con licencia de:



15 de junio de 2023

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO
(Información del 01 al 15 de junio de 2023)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
RED DE ECONOMÍA CUANTITATIVA Y DESARROLLO ECONÓMICO
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS
PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.
antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.
moises.alarcon@ucea.udg.mx

Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Asistente de Investigación de la Plataforma Economía de Jalisco
javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II
rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I
clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2023, 15 de junio). *Boletín económico quincenal de la Plataforma Economía de Jalisco. (Información del 01 al 15 de junio de 2023)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.
<https://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

Contenido

I. Contexto Local

- Jalisco pierde competitividad por corrupción y violencia
- Proyectan derrama de 600 MDP por Gay Games 2023
- 1 de cada 3 jaliscienses considera que su situación económica es peor que el año pasado

II. Producción

- Constructores temen que por cambio de gobierno se frenen las obras en Jalisco

III. Inversiones

- Jalisco pierde inversiones por falta de naves industriales
- Espera Jalisco captar hasta 3 mil MDD en inversiones por *nearshoring* en 2023

IV. Sector Público

- Anuncian inversión de 680 MDP para modernizar L1 del Tren Ligero
- Buscan mejorar la infraestructura de todas las escuelas de Jalisco

V. Mercado Laboral

- En mayo se crearon mil 363 nuevos empleos en Jalisco
- Jalisco crea 80 mil empleos nuevos al año, pero están peor pagados
- En Jalisco trabajan cerca de 182 mil niños y adolescentes
- Prevén crecimiento de contrataciones en el occidente del país

VI. Precios

- Tasa de inflación nacional se ubicó en 5.84% anual en mayo
- Inflación permanece en mismos niveles de inicios de 2023

BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, inversiones privadas, sector público y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de junio de 2023.



La primera sección presenta información sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre la pérdida de competitividad del estado por la prevalencia de la corrupción y la violencia. Después, se presenta una nota que sugiere que podría registrarse una derrama económica de hasta 600 millones de pesos (MDP) por la realización de los *Gay Games* 2023. Posteriormente, se presenta una nota que sugiere que 1 de cada 3 jaliscienses considera que su situación económica es peor que el año pasado.

En la segunda sección se presenta información sobre la producción. Esta sección incluye una nota sobre la preocupación del sector de la construcción de que el próximo proceso electoral federal frene las obras en el estado. Posteriormente, en la tercera sección se presenta información sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia con una nota sobre la pérdida de inversiones en el estado debido a la falta de naves industriales. La sección

concluye con una nota sobre la previsión del que el estado capte hasta 3 mil millones de dólares (MDD) en inversiones extranjeras en el transcurso del año.



La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota sobre el anuncio de la inversión de 680 MDP para modernizar la Línea 1 del Tren Ligero. Después, se presenta una nota sobre el dialogo entre empresarios y la industria de la construcción para buscar la mejora de la infraestructura de todas las escuelas en el estado.

La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota sobre la creación de mil 363 empleos formales durante el pasado mes de mayo. Después, se presenta una nota que sugiere que aunque se crean en promedio 80 mil empleos anuales en el estado, estos han tendido a estar cada vez peor pagados. Posteriormente, se presenta una nota sobre las previsiones de que aproximadamente 182 mil niños y adolescentes desempeñan alguna actividad laboral. Esta sección concluye con una nota sobre la previsión de que se incrementen las contrataciones en los estados del occidente de México.

En la sexta sección se presenta información sobre el nivel de precios. Esta sección inicia con una nota sobre la tasa de inflación de México que se ubicó en 5.84% anual durante el mes de mayo. Finalmente, esta edición del boletín concluye con una nota que sugiere que la inflación permanece en los mismos niveles que los observados durante los primeros meses del año.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de junio de 2023

| Área | Tema |
|--------------------|---|
| I. Contexto local | Jalisco pierde competitividad por corrupción y violencia |
| | Proyectan derrama de 600 MDP por Gay Games 2023 |
| | 1 de cada 3 jaliscienses considera que su situación económica es peor que el año pasado |
| II. Producción | Constructores temen que por cambio de gobierno se frenen las obras en Jalisco |
| III. Inversiones | Jalisco pierde inversiones por falta de naves industriales |
| | Espera Jalisco captar hasta 3 mil MDD en inversiones por <i>nearshoring</i> en 2023 |
| IV. Sector Público | Anuncian inversión de 680 MDP para modernizar L1 del Tren Ligero |
| | Buscan mejorar la infraestructura de todas las escuelas de Jalisco |
| V. Mercado Laboral | En mayo se crearon mil 363 nuevos empleos en Jalisco |
| | Jalisco crea 80 mil empleos nuevos al año, pero están peor pagados |
| | En Jalisco trabajan cerca de 182 mil niños y adolescentes |
| | Prevén crecimiento de contrataciones en el occidente del país |
| VI. Precios | Tasa de inflación nacional se ubicó en 5.84% anual en mayo |
| | Inflación permanece en mismos niveles de inicios de 2023 |

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y El Economista.

I. CONTEXTO LOCAL

JALISCO PIERDE COMPETITIVIDAD POR CORRUPCIÓN Y VIOLENCIA



El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) actualizó su Índice de Competitividad Estatal y evidenció que Jalisco perdió terreno a nivel nacional a causa de la corrupción y la violencia. El informe muestra que ambas problemáticas son las dos debilidades que tiene el estado en contraste con sus fortalezas, que son la innovación, la economía, la infraestructura y el mercado laboral.

Según el documento, a nivel general el estado pasó del lugar quinto alcanzado en 2022 al sexto en 2023, es decir, retrocedió un puesto. Por indicadores, en el de percepción de corrupción estatal la entidad fue la 32, es decir, la peor. La razón: 91 por ciento de la población considera que las prácticas corruptas en el gobierno del estado son frecuentes y muy frecuentes.

Además, se ubicó en el lugar 31 del indicador de percepción de corrupción en partidos políticos, pues 90 por ciento de la población consideró que las prácticas corruptas en los partidos políticos son frecuentes y muy frecuentes.

Anteriormente, World Justice Project (WJP) informó que Jalisco no tuvo avances en el último año en cuanto al cumplimiento del estado de derecho, factor en el que el IMCO también ve una debilidad en el estado. Respecto a la violencia e inseguridad, factores que contribuyeron a que Jalisco retrocediera en competitividad estatal, el estado fue la entidad número 31 en el indicador de costo por delito. Este subfactor evalúa la cantidad de pesos

que, en promedio, le cuesta a una persona mayor de 18 años la incidencia delictiva y en Jalisco es de 4 mil 771 pesos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (12 de junio de 2023). Estado pierde competitividad por corrupción y violencia. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=199037.

PROYECTAN DERRAMA DE 600 MDP POR GAY GAMES 2023

La realización de los Gay Games 2023 en Guadalajara podría dejar una derrama económica de 600 millones de pesos (MDP) al estado. El evento deportivo y cultural es conocido como



los Juegos Olímpicos de la comunidad LGBTQ+ y Guadalajara y Hong Kong serán sus anfitriones en América Latina y Asia del 3 al 11 de noviembre. Se prevé una asistencia de 24 mil personas a la ciudad; es la primera vez que se organizan en México.

La secretaria estatal de Turismo, Vanessa Pérez Lamas, señaló: “A diferencia de otro tipo de eventos deportivos de esta magnitud, todos los atletas se hospedan en hoteles, no se quedan en una Villa, generan una derramada importantísima en toda la oferta hotelera”.

Se prevé que 75 por ciento de los visitantes no sea de Jalisco; de ellos, 50 por ciento vendrá de Estados Unidos y Canadá; 25 por ciento, de Europa; 10 por ciento, del resto del mundo, y 15 por ciento, de América Latina y del interior del país.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pérez, J.P. (06 de junio de 2023). Proyectan derrama de 600 mdp por Gay Games 2023. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=198810.

1 DE CADA 3 JALISCIENSES CONSIDERA QUE SU SITUACIÓN ECONÓMICA ES PEOR QUE EL AÑO PASADO



Más de una tercera parte de los jaliscienses consideran que su situación económica ha empeorado en este 2023. Así lo reveló el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) de Jalisco, donde las personas encuestadas el mes pasado refirieron que 1.5% están “mucho peor” y 36.9% “peor”, sumando así un 38.4%.

Un 42.9% consideraron estar “igual”, un 17.3% “mejor” y un 1.5% “mucho mejor”, informó Mireya Pasillas Torres, directora de Información Estadística Económica y Financiera. Se consultó también cómo consideran que será la situación económica durante los próximos doce meses el 23% consideran que peor o incluso mucho peor, mientras que el 36.9% creen que igual y el resto tienen buenas expectativas.

Otra de las preguntas es respecto a las posibilidades en su hogar para comprar muebles, televisor, lavadora u otros aparatos electrodomésticos en comparación con el año pasado y el 71.5% dicen que son menores, el 6.7% iguales y el 11.9% mayores.

En la consulta se incluyeron también las posibilidades actuales para comprar ropa, zapatos o accesorios y en ese sentido en comparación con el año pasado y el 59.3% creen que son menores, el 8.7% que son iguales y el 12% mayores.

Preguntaron también qué tan probable considera salir de vacaciones durante los próximos doce meses y una tercera parte de las personas consideran que es “nada probable”, con el

32.9%. En tanto que 37.2% creen que es poco probable, el 26% que es probable y el .9% que es muy probable vacacionar pronto.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (02 de junio de 2023). Una tercera parte de jaliscienses creen que su situación económica es peor que hace un año. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/una-tercera-parte-de-jaliscienses-creen-que-su-situacion-economica-es-peor-que-hace-un-ano-10161250.html>.

II. PRODUCCIÓN

CONSTRUCTORES TEMEN QUE POR CAMBIO DE GOBIERNO SE FRELEN LAS OBRAS EN JALISCO



Se acerca el proceso electoral y a empresarios dedicados a la construcción les preocupa que con el cambio de gobierno se frenen las obras en Jalisco. Así lo reveló Juan Manuel Chávez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Jalisco, quien hizo un llamado a la comunidad constructora y al gobierno del estado a trabajar en equipo y colaborar más allá del 2024.

“Necesitamos impulsar la conclusión de obras, evaluar cómo vamos, qué sigue y cómo podemos mejorar, pero sobre todo asegurar que llegue quien llegue a los municipios y al gobierno estatal en el 2024, no se baje el ritmo, no se abandonen las buenas prácticas, que no se reduzcan las inversiones históricas”.

El llamado incluye también a los diputados y a los gobiernos municipales, pues asegura que la construcción es un sector que genera derrama económica en muchas otras áreas, desde la concepción del proyecto, su ejecución y una vez concluida al convertirse en un espacio productivo.

Solo en Jalisco la industria de la construcción genera 149 mil 587 empleos formales, de los cuales 12 mil 452 colaboradores se sumaron este año y con esos datos el Estado se ubica como el tercero que más empleos aporta en la industria. Informó también un incremento de 3.8% en el valor de la producción a nivel nacional, lo que calificó como un buen indicador

de la recuperación económica y destacó que Jalisco es la entidad más atractiva y rentable para las empresas internacionales.

“Jalisco registró una demanda de 77 mil metros cuadrados para comercialización, equivalentes al 47% de la demanda total nacional, lo que implica incrementos de demanda de hasta 100% comparado con años previos y que pone a Jalisco como el primer lugar en atracción de inversiones por este concepto”.

Por ese motivo aplaudió la implementación de estrategias y alianzas para promover la capacitación y profesionalización de los trabajadores del sector a través de Instituto de Capacitación de la CMIC Jalisco, donde han desarrollado diplomados y cursos especializados para abordar las necesidades de la industria.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (01 de junio de 2023). Constructores temen que por cambio de gobierno se frenen las obras en Jalisco. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/constructores-temen-que-por-cambio-de-gobierno-se-frenen-las-obras-en-jalisco-10155931.html>

III. INVERSIONES

JALISCO PIERDE INVERSIONES POR FALTA DE NAVES INDUSTRIALES



En los últimos dos años, Jalisco perdió por lo menos cinco proyectos de inversión debido a la falta de naves industriales confirmó la Asociación de Parques Industriales de Jalisco (APIEJ). Una de los proyectos que se fue es el de la taiwanesa Quanta Computer, fabricante de dispositivos electrónicos para empresas del sector automotriz como Tesla y que prefirió irse a Nuevo León donde ya anunció inversiones por mil millones de dólares.

“Es uno de los factores muy importantes por los cuales Tesla no se quedó en Jalisco y creo que eso nos pegó mucho, pero así han llegado otros proveedores de empresas de tecnología que no encuentran espacio y se van”, admitió Bruno Martínez Zurita, nuevo presidente de la APIEJ. “Hoy por hoy hemos tenido algunas inversiones que han decidido irse a otras entidades por falta de parques industriales. Principalmente empresas del sector tecnológico, manufactura avanzada”, reconoció el secretario de Desarrollo Económico, Luis Roberto Arechederra.

El directivo añadió que el alto costo de la tierra también ha sido un factor para que inversionistas no lleguen o se vayan del estado. “El corredor de El Salto ha tenido mucho crecimiento y mucho se debe al ecosistema que hay, pero también tiene que ver con el precio de la tierra que es bastante accesible y fácil de adquirir a diferencia de otras zonas”, añadió.

Actualmente el costo de la tierra para parques industriales va de los 30 dólares hasta los 100 dólares por metro cuadrado, una cantidad mayor comparada con lo que vale en otros estados como Nuevo León. Bruno Martínez explicó que actualmente están en construcción alrededor de 250 mil metros cuadrados, de los cuales 160 mil metros cuadrados estarán disponibles para finales del año. Sin embargo la demanda supera los 500 mil metros cuadrados.

Durante el primer trimestre del año México se posicionó como el principal socio comercial de Estados Unidos, la demanda registrada de espacios industriales fue de 164 mil metros cuadrados. En este periodo Guadalajara registró la mayor demanda abarcando el 47 por ciento del total, seguido por Monterrey con el 30 por ciento, Saltillo con el 16 por ciento y Aguascalientes con el 7 por ciento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Velazco, J. (01 de junio de 2023). Jalisco pierde inversiones por falta de naves industriales. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Jalisco-pierde-inversiones-por-falta-de-naves-industriales-20230601-0145.html>.

ESPERA JALISCO CAPTAR HASTA 3 MIL MDD EN INVERSIONES POR NEARSHORING EN 2023



En medio del "nearshoring" o relocalización de proyectos productivos para proveer a Estados Unidos, Jalisco está por recibir más empresas y empleos. Roberto Arechederra Pacheco, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) del Gobierno de Jalisco,

adelantó en entrevista que hay varios proyectos de inversión en cartera que próximamente podrán anunciarse.

"Varias empresas nos han confirmado su establecimiento en el estado. Estamos esperando fechas dentro de sus corporativos para que podamos anunciarlo", indicó el funcionario estatal. Señaló que en las próximas semanas se anunciarán cerca de 7 mil nuevos empleos para Jalisco como resultado de las inversiones de dichas empresas, en sectores de alta tecnología, automóviles eléctricos y cadena de suministro general de la industria automotriz.

Sólo entre enero y marzo de este año, Jalisco captó proyectos de inversión extranjera por mil 179 millones de dólares (MDD), con lo que fue el tercer estado con mayor monto obtenido después de la Ciudad de México, con 7 mil 39 MDD, y Nuevo León, con 2 mil 332 MDD, de acuerdo con cifras preliminares de la Secretaría de Economía.

En una entrevista al inicio del año, Xavier Orendáin de Obeso, coordinador de Crecimiento y Desarrollo Económico del Gobierno de Jalisco, indicó que este 2023 la entidad podría captar proyectos de IED por 3 mil millones de dólares, 6 por ciento más que los 2 mil 894.9 millones obtenidos durante 2022.

MURAL publicó que como parte de una estrategia del gobierno estatal y la iniciativa privada para atraer inversiones, promover al estado y facilitar los negocios bilaterales, desde Jalisco se instalaron cuatro consejos consultivos en las ciudades de Chicago, Washington, Los Ángeles y Austin, en Estados Unidos.

Dichos consejos tienen la encomienda de facilitar la coordinación entre el Gobierno, el sector privado y las universidades, a través de programas, proyectos y acciones definidas en colaboración con los principales actores económicos de Jalisco y Estados Unidos.

A través de dichas oficinas de representación de Jalisco en Estados Unidos se mantiene un contacto permanente con los migrantes, se atrae inversión y se generan oportunidades de exportación, detalló Arechederra Pacheco.

Entre los objetivos de estos Consejos se encuentra impulsar la política pública Jalisco Tech Hub Act con las empresas de Silicon Valley, diseñar acciones para fomentar el comercio exterior y la vinculación empresarial de Jalisco, aprovechar las oportunidades brindadas por el T-MEC para el sector agropecuario y agroindustrial, así como para potenciar la relocalización de empresas hacia Jalisco.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (13 de junio de 2023). Espera Jalisco más empresas y 7 mil empleos. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/espera-jalisco-mas-empresas-y-7-mil-empleos/ar2621504>.

IV. SECTOR PÚBLICO

ANUNCIAN INVERSIÓN DE 680 MDP PARA MODERNIZAR L1 DEL TREN LIGERO



Luego de que el fin de semana se descarrilara un tren de la Línea 1 (L1) del Tren Ligero, el gobernador Enrique Alfaro Ramírez informó que será sujeta a un proceso de modernización y automatización. El plan contempla una inversión de 680 millones de pesos (MDP) y su principal objetivo será evitar errores humanos, a los cuales se atribuyó el descarrilamiento del ocurrido el fin de semana.

“El proyecto de automatización ya está en marcha, termina en agosto de 2024, 680 millones de pesos están ya presupuestados, ya fondeados, y (es) un trabajo que va evitar que el factor humano pueda generar un problema como el del fin de semana que afortunadamente no pasó a mayores, es un asunto menor, pero con todo lo que hemos hecho de reestructuración del transporte público, la Línea 1 no podía quedar afuera de esta apuesta de modernización y ya está en ruta ese proceso”, dijo.

El proceso de modernización, detalló, comenzó desde hace tres meses tras un proceso de planeación y licitación, y se proyecta esté terminado para agosto del próximo año. Dicha acción forma parte del proyecto de renovación de la red de transporte público que implementa el gobierno estatal en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) y ciudades medias del estado. “Antes de que termine mi gobierno, la Línea 1 estará totalmente automatizada ya no tendrá operación manual, es una apuesta que venimos trabajando

desde hace tres años que inició con la modernización de algunas estaciones”, abundó el mandatario.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (05 de junio de 2023). Anuncian inversión de 680 mdp para modernizar L1. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=198786.

BUSCAN MEJORAR LA INFRAESTRUCTURA DE TODAS LAS ESCUELAS DE JALISCO



La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Jalisco fue centro de un importante diálogo entre empresarios de la comunidad constructora y autoridades estatales, donde se explicó ante los afiliados las políticas y programas que implementan para la mejora de la infraestructura de las escuelas de Jalisco.

La comunidad de la CMIC Jalisco, representada por su presidente Juan Manuel Chávez Ochoa, fue la encargada de encabezar un Foro de Infraestructura Educativa en sus instalaciones donde participaron el titular de la SIOP David Zamora Bueno, Guillermo Medrano Barba y José María Goya Carmona. Por el INFEJAL acudió Octavio Flores de la Torre, así también Ismael Jáuregui y Gustavo Ramos Alcantar, directores de Obras Públicas de Zapopan y Tlajomulco, respectivamente.

El secretario David Zamora acentuó el trabajo que en equipo se ha realizado para concretar el Fideicomiso para la Infraestructura Educativa en el estado y para ejecutar el plan de mejora. “Ustedes son los que lo están haciendo (...) realmente los felicito, gran parte de ese trabajo es resultado de mucha gente de aquí, de la industria de la construcción”.

Anotó que en el proyecto de inversión 2019-2023, se han logrado la intervención de 1,208 planteles en los 125 municipios del estado, lo que ha implicado la inversión de \$10,157.43 MDP de los 36 MDP proyectados. Por su parte el presidente Juan Manuel Chávez Ochoa propuso la creación de una mesa interinstitucional para crear un Banco de Proyectos en donde se dé continuidad a los proyectos planificados y en desarrollo, de modo que se conserven las buenas prácticas, se mantenga la inversión y se planee a largo plazo.

A ello añadió que “necesitamos conservar lo que se ha hecho bien y darle seguimiento a través de un banco de proyectos y que las administraciones siguientes sepan cuáles son las prioridades” y concluyó señalando que “invertir en infraestructura educativa es invertir en el futuro, es garantizar educación de calidad con espacios seguros, dignos y accesibles que permitan el desarrollo integral de los alumnos”.

En el caso de Zapopan, destacó el programa “Escuelas Con Estrella”, donde se han intervenido 106 planteles, mientras que los directores de obras públicas de Tlajomulco y Guadalajara por vía telemática su programa de acciones integrales que comprende obras de impermeabilización, accesibilidad, baños, instalaciones eléctricas, instalaciones deportivas, juegos, entre otros.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Suárez, E. (08 de junio de 2023). Buscan mejorar la infraestructura de todas las escuelas de Jalisco. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/buscan-mejorar-la-infraestructura-de-todas-las-escuelas-de-jalisco-10190985.html>.

V. MERCADO LABORAL

EN MAYO SE CREARON MIL 363 NUEVOS EMPLEOS EN JALISCO



A lo largo del mes de mayo en Jalisco se crearon mil 363 nuevos empleos, para cerrar con un millón 974 mil 565. La cifra es menor en comparación con mayo de 2022 cuando se generaron 3 mil 517 puestos de trabajo, pero es mayor a la del mes previo de 487 empleos nuevos.

A nivel nacional en mayo pasado se crearon 42 mil 618 puestos de trabajo, lo que representa una tasa mensual de 0.20% y una tasa anual de 4.07%. Datos oficiales refieren que desde diciembre 2018 Jalisco se coloca en el segundo lugar con la mayor generación de empleos formales en el país con 182 mil 529. En primer lugar se encuentra Nuevo León con 188 mil 116 y Baja California en tercero con 147 mil 920 empleos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Saavedra, V. (05 de junio de 2023). En mayo se crearon mil 363 nuevos empleos en Jalisco. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/en-mayo-se-crearon-mil-363-nuevos-empleos-en-jalisco-10175481.html>.

JALISCO CREA 80 MIL EMPLEOS NUEVOS AL AÑO, PERO ESTÁN PEOR PAGADOS

El desempeño económico de Jalisco es superior al promedio nacional entre la pandemia de COVID-19 y la actualidad. Un dato positivo es que la formalidad ha crecido de 47 por ciento a 53 por ciento de los puestos de trabajo; pero el anverso negativo es que los empleos son peor pagados: por ejemplo, el segmento de quienes perciben hasta un salario mínimo, era

de 10.3 por ciento a comienzos de 2020, ahora es de 22.3 por ciento, señaló el economista Antonio Sánchez Bernal, del Centro Universitario de Ciencias Exactas y Economía (CUCEA) de la UdeG.



Jalisco está creando 80 mil empleos por año, pero existe una alta rotación laboral, lo que se explica justamente por la necesidad de buscar fuentes de trabajo que resuelvan mejor las necesidades básicas de las familias, agregó.

Por su parte, el economista Moisés Alejandro Alarcón señaló que los pronósticos de crecimiento alcanzaron su mejor punto a comienzos de 2023, pero van a la baja en resto del año, y son todavía más conservadores para 2024. Para Jalisco, el primer trimestre fue de 4.43 por ciento de crecimiento, y el último trimestre se ha estimado andará en 2.73 por ciento. Los sectores terciarios (comercio y servicios) y primario (agricultura, ganadería, forestal y pesca) son los más dinámicos en la actualidad.

Otra cifra relevante es la pérdida de grandes empresas. Consideradas como las que otorgan más de 250 empleos, en 2020 eran mil 67 y en 2023 son 965. No obstante, han crecido las empresas medianas y pequeñas. En este momento se registran más de 378 mil empresas contra 376 mil que había en enero de 2020.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Del Castillo, A. (12 de junio de 2023). Jalisco crea 80 mil empleos nuevos al año, pero están peor pagados. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=199053.

EN JALISCO TRABAJAN CERCA DE 182 MIL NIÑOS Y ADOLESCENTES



La baja calidad del empleo en Jalisco tiene un anverso preocupante: 182 mil niños que trabajan, cuyas edades van de cinco a 17 años, y que de forma preocupante, corresponden con el abandono escolar que ha registrado la entidad en los últimos tres años.

Este lunes 12 de junio, se conmemoró el día mundial contra el trabajo infantil, y en México no se ha hecho una actualización de los datos que informen del panorama actual en el rubro, pues datan de 2019. Esto, ante un posible escenario de aumento de niños y niñas que son explotados laboralmente, sobre todo tras la pandemia. “Ha habido una tendencia internacional a reducir el trabajo infantil, pero la pandemia logró incrementarlos”, declaró el Jefe del Departamento de Desarrollo Social, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), doctor Ricardo Fletes Corona.

Según la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil (ENTI), realizada por el Inegi en 2019, en México había 28.5 millones de menores de 5 a 17 años, de los cuales 2.2 millones trabajaba. Según el académico, esos datos contrastan con los arrojados por la investigación de Carmen Gabriela Ruiz Serrano, académica de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, que refiere que en 2019 había 3.3 millones de menores de edad en el país que estaban involucrados en actividades laborales; sin embargo, para 2022 habría aumentado a 3 millones 850 mil.

“Es decir, un aumento de 500 mil niños, niñas y adolescentes que deberían estar estudiando, divirtiéndose y desarrollándose. Son cifras que no deberían existir”. En tanto, para Jalisco, se contabilizaron 1 millón 833 mil 546 personas entre los 5 a 17 años, de las

cuales 181 mil 902 tenían alguna ocupación laboral, lo que coloca a la entidad en el octavo lugar nacional. Fletes Corona dijo que ese dato pudo crecer tras la pandemia, sobre todo por el fenómeno de la migración en Jalisco, que también favorece que las familias pobres se vean obligadas a que los miembros más pequeños se les mande a trabajar.

Recordó que en las regiones de Jalisco el sector de la agricultura suele dar trabajos precarizados a menores de edad; también en construcciones, como albañiles, en las minerías o en maquilas, y hasta en trabajos en la calle como taquerías, donde los niños y las niñas se ven obligados a trabajar a altas horas de la noche. “El trabajo infantil es una de las peores pandemias con arraigo histórico en el país”, enfatizó.

Por su parte, María Antonieta Chávez Gutiérrez, docente del CUCSH, consideró injustificable cualquier tipo de trabajo para menores. Los trabajos más extremos y peligrosos son aquellos donde el pequeño está expuesto a condiciones del medio ambiente, actividades que impliquen fuerza física, pero también las que tienen que ver con reclutamiento, trata y más.

“Es realmente una explotación y sometimiento, pues están expuestos a una serie de condiciones perversas que tienen que ver con la explotación laboral, y en algunos casos forzados como el sexual, la pornografía y situaciones que atentan contra las condiciones vulnerables que vive la infancia”, puso en relieve.

“En la pandemia vimos que muchas personas perdieron su empleo y hubo una desestabilización económica, por lo que muchos menores tuvieron que salir adelante cuando sus padres perdieron el empleo”, destacó la académica. Se dijo segura de que hay un alza de casos y lamentó que no haya una instancia que esté al pendiente.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Del Castillo, A. (13 de junio de 2023). En Jalisco trabajan cerca de 182 mil niños y adolescentes. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=199085.

PREVÉN CRECIMIENTO DE CONTRATACIONES EN EL OCCIDENTE DEL PAÍS



Las expectativas de contratación de personal por parte de los empleadores están creciendo para el occidente del país. De acuerdo con la Encuesta de Expectativas de Empleo, que realiza la empresa de soluciones de capital humano ManpowerGroup, en la región Occidente del País, integrada por Jalisco, Aguascalientes, Colima, Nayarit y Michoacán, la tendencia neta de contratación para el tercer trimestre del año es del 34 por ciento.

Dicha tasa deriva de que el 45 por ciento de los empleadores encuestados por ManpowerGroup dijo que planea aumentar su plantilla laboral para el tercer trimestre, el 11 por ciento la reducirá, mientras que el 38 por ciento no hará cambios, y el 6 por ciento no sabe si hará cambios. La tendencia neta de contratación supera a la del segundo trimestre del año, del 29 por ciento.

"Estamos viendo que demandan empresas de tecnología de información, logística, empresas de manufactura de alta tecnología, sector farmacéutico, sector automotriz, sobre todo las empresas tecnológicas o de manufactura", detalló Ricardo Parra Lemus, gerente de Ventas para Cuentas Globales y Región Occidente en ManpowerGroup.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jiménez, A. (14 de junio de 2023). Prevén contratar a más en Occidente. Mural (Edición impresa), p. 11-A.

VI. PRECIOS

TASA DE INFLACIÓN NACIONAL SE UBICÓ EN 5.84% ANUAL EN MAYO



La inflación en México se desaceleró por cuarto mes consecutivo, al ubicarse en 5.84 por ciento a tasa anual en mayo, su menor cifra en 21 meses, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

La tasa anual también se ubicó por debajo del 5.88 por ciento esperado por el consenso de analistas; sin embargo, pese a su desaceleración, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) aún se ubica por encima de la meta puntual del Banco de México (BANXICO), que es de 3 por ciento. Entre los principales componentes del INPC, el índice de precios subyacente -que determina la trayectoria de los precios a mediano y largo plazo- aumentó 7.39 por ciento anual, 0.28 puntos porcentuales menos que en abril, con lo que se moderó por cuarto mes.

Al interior de la inflación subyacente, los precios de las mercancías moderaron su tasa anual a 9.04 por ciento. En tanto, la inflación en servicios fue de 5.43 por ciento, cuatro puntos base menos que en el cuatro mes del año. A tasa mensual, los precios al consumidor se redujeron 0.22 por ciento, su mayor baja en 37 meses, ante la disminución en agropecuarios y energéticos.

BANXICO detuvo el mes pasado su campaña de endurecimiento monetario más pronunciada, manteniendo su tasa de interés oficial en el 11.25 por ciento. Los costos de

endeudamiento se encuentran ahora en su nivel más alto desde que el Banco comenzó a fijar objetivos de inflación en 2008.

"La inflación anual fue la menor desde agosto de 2021, pero sigue lejos de la meta de Banxico. El índice subyacente se desaceleró por cuarta lectura consecutiva, donde el componente de mercancías continúa desacelerándose con más claridad que el de los servicios", indicó BX+ en una nota de análisis.

"El dato conocido hoy -algo debajo de lo esperado- confirma nuestra expectativa de que Banxico mantendría una pausa monetaria en los próximos dos trimestres y, posteriormente, si el panorama para la inflación es más favorable, comenzaría a reducir paulatinamente el nivel de la tasa objetivo en el cuarto trimestre", añadió.

Para BX+, la dilución de los diversos choques de oferta experimentados en años pasados, la apreciación del tipo de cambio y la expectativa de menores presiones de demanda en los próximos trimestres -aunque el consumo privado ha sido más resiliente a lo esperado-, son algunos de los factores que contribuirán a que la inflación mantenga una tendencia descendente.

No obstante, destacó que el componente de los servicios, dentro del índice subyacente, seguiría exhibiendo renuencia a disminuir, como resultado de las presiones salariales y otras distorsiones en los procesos de formación de precios, que típicamente son observadas después de un prolongado y acentuado periodo inflacionario.

"La inflación de los servicios sigue estancada, en medio de la presión causada por el aumento de los salarios. La tendencia a la baja seguirá consolidándose mientras el banco central mantiene su postura restrictiva en los próximos meses", coincidió Grupo Financiero Base. Wells Fargo señaló que, una vez que la inflación está en una senda descendente sostenible, los formuladores de política monetaria pueden seguir adelante con la reducción de las tasas de interés.

"Las altas tasas de interés finalmente comienzan a controlar las presiones de precios subyacentes y en una trayectoria descendente", expresó Wells Fargo. "Los datos indican que las medidas del Banco de México continúan teniendo impacto positivo, aunque no ha sido suficientes y aún falta tiempo para que se profundicen los beneficios", acotó por su parte INTERCAM.

Considerando la dinámica inflacionaria reciente, Finamex revisó a la baja sus expectativas para este y el siguiente año: ahora anticipa que la inflación general disminuya a 5.00 por ciento a finales de año y a 4.15 por ciento al cierre de 2024, desde los estimados previos de 5.35 y 4.54 por ciento, respectivamente.

"Las expectativas de inflación comenzarán a mejorar y, por lo tanto, el banco central no tendrá argumentos sólidos para nuevas alzas", estimó en el mismo sentido Credit Suisse. "La fortaleza del peso debería ayudar aún más en la convergencia de la inflación hacia la meta", agregó. Para Pantheon Macroeconomics, es posible que, para fines del tercer trimestre se vean recortes de tasas en México y otros países de América Latina, como Brasil.

"Comenzaremos a ver que algunos bancos centrales se vuelven bastante dovish en las próximas reuniones de política monetaria, cuando abrirán la puerta a recortes de tasas de interés", proyectó. El Índice Nacional de Precios Productor (INPP), incluyendo petróleo, registró un alza de 0.11 por ciento anual en mayo, la menor tasa en 96 meses, dado que en mayo de 2015 fue de 0.04 por ciento, de acuerdo con datos del Inegi.

Los precios al productor suman 13 meses en los que transitan por un proceso de desaceleración. Por tipo de actividad, los precios en las primarias (agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza) se incrementaron 5.95 por ciento con relación a mayo de 2022, lo que representó 1.32 puntos porcentuales menos que en abril de este año.

En las actividades terciarias (de servicios), la inflación al productor se colocó en 4.88 ciento en el quinto mes el año, ligeramente por arriba de la tasa anual de abril, que fue de 4.79 por ciento. Mientras que en las actividades secundarias, con petróleo, los precios cayeron 2.69 por ciento anual, su variación negativa más profunda desde la reducción de 2.73 por ciento en febrero de 2015. A tasa mensual, el INPP disminuyó 0.45 por ciento en mayo respecto al mes previo, el menor registro desde enero de 2020.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

La inflación en México se desaceleró debajo de 6% en mayo (08 de junio de 2023). Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/la-inflacion-en-mexico-se-desaceleró-debajo-de-6-en-mayo/ar2619184?v=4&Fuente=MD>

INFLACIÓN PERMANECE EN MISMOS NIVELES DE INICIOS DE 2023



La inflación se mantiene en los mismos niveles que a inicios de 2023, ya que los precios no han bajado y en algunos casos se mantienen al alza, pese a otros factores económicos positivos, informó el investigador del Departamento de Economía, del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la UdeG, doctor Héctor Iván del Toro Ríos.

“Ahora se escucha que por el nivel del súper peso estamos teniendo un avance significativo en la economía, pero eso son implicaciones de carácter internacional que sí influyen al interior del país, pero cuando hubo el incremento salarial de 20 por ciento todos nos vimos favorecidos, aunque los precios se incrementaron en las mismas condiciones, así que es como si tuviésemos la misma capacidad adquisitiva pero pagando más por los mismos productos”, subrayó.

Al inicio de 2023, de acuerdo con cifras oficiales, la inflación era de 7.91 por ciento; pero según el mismo Del Toro Ríos, en la investigación “Canasta básica e índice de precios al menudeo en la Zona Metropolitana de Guadalajara 2023”, la inflación estaba en 8.42. Para mayo, la inflación oficial fue de 7.39 por ciento, mientras que dicho estudio revela que en términos reales fue de 7.82, lo que representa una disminución de tan solo 0.43 por ciento con respecto a abril.

El Índice Nacional de Precios al Consumidor, hasta la primera quincena de mayo, se ubicó en 6.0 por ciento, el mismo nivel que registró en septiembre de 2021, pero el exceso de demanda de productos en Jalisco y el aumento en los costos de producción, además del incremento en los impuestos y las modificaciones de la tasa de interés en la economía local, influyen en la inflación.

Detalló que una persona debería ganar 6 mil 709.85 pesos para asumir la pérdida del poder adquisitivo. El precio de la canasta básica para mayo fue de 11 mil 534.07 pesos, lo que significa que se necesitan mil 859 salarios mínimos diarios, esto sin contar los servicios adicionales por los que las familias deben gastar.

Recomendó a las familias disminuir los gastos superfluos y gastos hormiga, hacer compras inteligentes y detectar las mejores ofertas; evitar la contratación de más deudas, disminuir las compras a meses sin intereses que ofrecen las tarjetas de crédito y las tiendas departamentales, tratar de ahorrar y formular un presupuesto familiar y apegarse a él.

El coordinador de la licenciatura en economía del CUCEA, doctor Moisés Alejandro Alarcón Osuna, dijo que, de acuerdo con el Directorio Nacional de Unidades Económicas, hay una recuperación en el número de empresas desde 2020 a la fecha, tras la pandemia, pero en la modalidad de micronegocios, pequeñas y medianas empresas, lo que podría deberse a que al ser despedidos de sus anteriores empleos, muchas personas decidieron autoemplearse, aunque esto no tiene implicaciones en términos de productividad y competitividad.

De abril de 2020 a noviembre de 2022, el sector que más recuperación tuvo fue el de las empresas que tienen entre 51 a 100 personas, con 5.98 por ciento de crecimiento entre ambos periodos; mientras que las empresas de 251 personas y más disminuyeron 9.56 por ciento, lo que “representa una pérdida de capacidades instaladas, ya que estadísticamente son las más productivas y tienen mejores salarios, mientras que las pequeñas y medianas tienen mayores niveles de precariedad”, detalló.

El director de la división de economía y sociedad del CUCEA, doctor Antonio Sánchez Bernal, dijo que Jalisco está generando alrededor de 80 mil empleos al año, una cifra positiva, aunque estos empleos son precarizados. Por ejemplo, en 2017, 42 por ciento del personal ocupado ganaba entre uno y dos salarios mínimos; para 2023 esta cifra subió a 68 por ciento, es decir, 26 por ciento más personas están teniendo menos ingresos que hace seis años.

Aunado a esto, los empresarios han manifestado que hay una alta rotación laboral, es decir, que las personas buscan constantemente cambiar de empleo para buscar un mejor ingreso, debido a la pérdida de poder adquisitivo.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Inflación permanece en mismos niveles de inicios de 2023, dice investigador (12 de junio de 2023). Prensa UdeG (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.udg.mx/es/noticia/inflacion-permanece-en-mismos-niveles-de-inicios-de-2023-dice-investigador>



CUCEA
El mejor lugar para el talento

